

l'autre en français par Mgr Villeneuve, et une dernière en cris par le R. P. Calais.

"C'est pour moi, dit Mgr l'Archevêque d'Edmonton, un devoir à la fois bien douloureux et bien doux d'exprimer les sentiments de tous, de toute l'Eglise de l'Ouest et de tout le Canada, sentiments de respect et d'amour pour ce vénérable apôtre du Nord, non moins que le témoignage personnel de mon affection et de mon admiration sincères.

"La vie de Mgr Grouard, continua Son Excellence, est remplie à déborder d'aventures chrétiennes, de noblesse chrétienne et de sacrifices chrétiens. C'est en lettres d'or qu'il faudrait l'écrire." Après en avoir retracé les étapes, exprimant avec émotion ce qu'elle contenait de merveilleux, de grand et de vraiment héroïque, l'orateur ajouta: "Il nous est difficile aujourd'hui de nous faire, dans le confort de la vie moderne, une idée exacte et complète de l'immensité des sacrifices dont fut remplie la vie des premiers missionnaires de ce pays. Seule la grâce de Dieu pouvait soutenir ces apôtres de l'Evangile dans leur vie quotidienne de privations, de souffrances et d'isolement."

Après avoir rendu un hommage à tous les Missionnaires Oblats, il ajouta encore: "Les annales de l'histoire sont parsemées de traits héroïques, redisant les exploits de soldats et de patriotes qui ont généreusement donné leur vie pour leur roi ou leur pays. Comme eux Mgr Grouard a offert toute sa vie en un sacrifice généreux, mais ce n'était point pour le coeur d'un monarque terrestre, c'était pour le Coeur de notre Divin Sauveur, Notre-Segneur Jésus-Christ. Pour ce Coeur il s'est sacrifié sans compter. Dans les neiges et les glaces polaires, dans les souffrances et les privations, dans la terrible solitude de l'Extrême-Nord, il a servi fidèlement le Divin Maître pendant près de 70 ans".

"Rarement la terre a vu un si grand apôtre et jamais peut-être elle n'en verra un semblable", s'est écrié l'orateur en terminant et en adressant ses adieux "à ce grand prélat, à ce noble missionnaire, à ce pionnier de l'apostolat du Nord".

* * *

Mgr l'Evêque de Gravelbourg parla en français. Après avoir retracé, dans une première partie, les étapes de la longue vie apostolique de Mgr Grouard et montré combien elle fut une énergie au service de la foi, l'orateur fit ressortir, dans un saisissant tableau d'ensemble, "à quel prix ont étendu le royaume du Christ ces hommes qu'on croirait des héros de légende".

En même temps que le tableau d'une vie extraordinaire de foi et d'intrépidité, — nous citons le texte emprunté à "la Survivance" d'Edmonton — la figure du vénérable Pontife que nous pleurons est comme l'incarnation de cet effort immense d'apos-